

## **Le paradigme de la diversité : une approche éthique**

**Bernard Gagnon \***

**Résumé :** La diversité est au cœur des débats contemporains concernant les relations interculturelles. Au plan éthique et politique, les idées de multiculturalisme, d'interculturalisme et de dialogue entre les cultures acquiescent, d'une manière ou d'une autre, au principe d'un agencement entre la cohésion sociale et le pluralisme culturel et religieux. Cet article propose une définition de la diversité en tant que paradigme éthique du politique, c'est-à-dire en tant que fondement et source philosophique qui vient organiser, légitimer et regrouper un ensemble de théories et pratiques du pluralisme dans les sociétés démocratiques contemporaines. Notre objectif est de démontrer la spécificité de la diversité par rapport aux théories concurrentes, tout en insistant sur quelques-uns de ses repères philosophiques dans la tradition de la modernité.

\*Bernard Gagnon est professeur en éthique à l'Université du Québec à Rimouski. Ses champs de spécialisation sont l'éthique sociale et la philosophie politique. Il fut auparavant associé de recherches postdoctorales à l'Université de Paris-Sorbonne, sous la direction du philosophe Alain Renaut, et enseignant-chercheur invité au Centre de recherche et d'étude sur le Canada et le Québec en sciences sociales (IEP de Bordeaux). Il est l'auteur de la *Philosophie morale et politique de Charles Taylor* (Québec, Presses de l'Université Laval, 2002). Il a dirigé deux ouvrages, *Diversité et identités au Québec et dans les régions d'Europe* (avec Jacques Palard et Alain-G. Gagnon, Québec et Bruxelles, Presses de l'Université Laval et Peter-Lang, 2006) et *La région et ses territoires. Stratégies et acteurs du développement en Aquitaine* (avec Jacques Palard, Bordeaux, Confluence).